
沙特“爆买”欧洲球星的
事，是这个夏天最大的新闻。
在一系列让欧洲人有些看不明
白的操作里，沙特国家主权基
金——沙特阿拉伯公共投资基
金（PIF）扮演的角色已经路人
皆知。

过去有过国家资本投资足球
的案例，但无论是阿布扎比财团
创立城市集团，还是卡塔尔入主
巴黎圣日耳曼，金元足球的主战
场依然是欧洲。由国家资本主导
多家本国豪门俱乐部，并以难以
抗拒的金钱诱惑吸引大批一线球
星，这是破天荒的第一次。

沙特这么做是基于该国2016
年 公 布 的“ 沙 特 2030 愿 景 ”计
划。沙特政府制定了13个“愿景
实现计划”，提供高质量的娱乐、
文化和体育活动的“质量生活计
划”名列其中。

在深度涉入足球前，沙特已
将大量资金投入体育事业，如计
划申办奥运会与世界杯，拿下亚
运会与世俱杯的举办权，在本国
开设F1分站赛，创办LIV高尔夫
巡回赛，与 WWE 签下十年合作
协议等。同为中东土豪的卡塔

尔、阿联酋等国也曾经对体育产
业投入颇多，但如沙特这样全面
开花的，尚属首次。

世界杯与奥运会、亚运会这
些综合性体育比赛，能为一个国
家带来一定的政治经济影响力；
F1、高尔夫、摔跤等职业赛事辐射
面更小，合同看似总价不小，但一
般是多年协议。足球联赛与这些
体育项目截然不同，不仅赛程几
乎贯穿全年，还需要持续性，更况
且，足球世界的现有体系已经非
常完整，要想打破欧洲的垄断，难
度极大。这也是为什么前行者阿
联酋和卡塔尔都直接投资欧洲俱
乐部，而非另起炉灶。

沙特究竟想从足球获得什
么？在PIF的蓝图里，在“2030愿
景”实现之际，沙特足球联赛将被
打造成世界十大联赛之一，年营
收将从目前的4.5亿里亚尔（约合

1.2 亿美元）增加至 18 亿里亚尔
（约合4.8亿美元），联赛市值将水
涨船高至80亿里亚尔（约合21亿
美元）。

蓝图宏伟，细品却不是味
儿。投资足球的目的，终究是从
中获利。但足球市场的利益几乎
为欧洲所垄断，甚至可以说集中
在少数联赛的少数俱乐部。即便
按照计划，沙特联赛的年营收能
在 2030 年达到近 5 亿美元，分摊
到18支球队身上，只能勉强支付
一两位球星的年薪。这显然远远
不够。

除了少数欧洲主流联赛，职
业足球很难在大投入下立即产生
市场效应，这是在过去多年里形
成的共识。沙特人需要颠覆之，
才能创立自己的新市场。祝愿他
们能取得一定的进展，在2030年
到来前，很可能会找到答案。

A 专栏 2023年8月23日 星期三
一版编辑 首席编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

越雷池

自说自画

博尔特
留下的阴影

老骥伏枥

沈雷

皇家马德兴

马德兴

《体坛周报》
副总编辑

体坛网总编辑

阿仁

姬宇阳

犹豫就会犯错？

英超开赛两轮，仅有三支
球队获得连胜。

曼城顺利拿下6分，并不让
人感到意外。继上赛季达到俱
乐部荣誉的巅峰之后，瓜帅解
开了最大的心结，再加上俱乐
部坚定不移地支持，本赛季卫
冕只是小目标，能否复刻当年
齐达内创下的欧冠奇迹，才是

瓜帅忍不住会去想一想的梦。
意外的是，布莱顿排在榜首，

而不是阿森纳、利物浦或者曼
联。更意外的是，赛季开始后，曼
联仍然因场外因素，处于舆论漩
涡。虽然红魔终于下了决心，宣
布和格林伍德割袍断义、彻底了
断，可曼联并没有因此就平息争
议，反而因在“格林伍德事件”上
的首鼠两端，遭致多方抗议谴责。

事实上，格林伍德的去留问
题，影响的并不仅仅是社会层面，
整个俱乐部和球队都无法置身事
外。在俱乐部痛下决心之前，球
队无论是教练组还是球员，都不
可避免受到影响。教练要考虑，
到底要不要为格林伍德留位置，
球员们也要思索，该怎样处理和
这位球员的关系。

可以说，格林伍德给曼联一
线队上下造成的困扰，波及到了

心理层面和训练比赛的实际层
面。尽管格林伍德是曼联从小培
养到大的嫡系，尽管格林伍德在
球队体系中以往发挥了重大作
用，但在社会压力面前，曼联还是
需要做出取舍。格林伍德是曼联
非常重要的资产，不到万不得已，
俱乐部不想与其划清界限，这意
味着颗粒无收。

俱乐部想通过各种冷处理方
式，试图让格林伍德重回球队。
这样的试探起到了反作用，不止
外界，连俱乐部许多员工都强烈
不满并付诸行动。当曼联见事不
可为而改弦易辙，人们又开始质
问：你们为什么要拖到现在？

曼联需要从“格林伍德事件”
的错误处理中汲取教训，别总是
在负面问题上玩手段从而出风
头。毕竟，只有踢出成绩，才是维
系豪门体面的根本。

还记得那份
“方案”吗

2023女足世界杯赛已经在澳
大利亚落下帷幕，西班牙女足以1
比 0 击败欧洲冠军英格兰队，第
一次登上世界冠军宝座。看罢这
场当今世界女足最高水准的比
赛，记者想起了去年10月公布的
那份《中国女子足球改革发展方
案（2022-2035 年）》（以下简称

《方案》），如今再来看，在短短的
八年时间里，中国女足要“力争获
得2031年女足世界杯、2032年奥
运会前三名”，是不是有种“放卫
星”的感觉？

按照一年前公布的这份《方
案》，到2035年，中国女足实现全
面发展，女足参与人口和社会化
程度大幅提升，足球成为女性普
遍参与的体育运动；女足联赛组
织和竞赛水平达到世界一流；积
极申办2031年女足世界杯，力争
获得2031年女足世界杯、2032年
奥运会前三名。为实现最终目
标，《方案》按照 2025 年、2030 年
和 2035 年设置了三个阶段的发
展目标，第一阶段中，“到 2025
年，改善女足发展的环境和氛围，
夯实女足发展基础。体教融合的
女足青训体系初步形成，中国足
协与地方共建体教融合女足青训
中心达到30家；女足联赛体系逐
步完善，女超、女甲、女乙三级联
赛参赛球队达到50支；女足国家
队力争获得2023年女足世界杯、
2024年奥运会前八名。”

面对中国女足在本届世界杯
小组赛便遭淘汰，而且末仗以 1
比6惨败给最后获得亚军的英格
兰女队这样一个事实，有关“女足
国家队力争获得女足世界杯前三
名”的计划在本届世界杯已经完
全泡汤。而今年10月份，中国女
足就将参加巴黎奥运会女足预选
赛，姑且不论未来奥运会是否可
以实现前八的任务目标，单就能
否拿到巴黎奥运会入场券，恐怕
都将是一个大问题。

不能说《方案》是“错的”，更不
应该说“不该拟定这样的方案”，恰
恰相反，中国女足应该有自己的奋
斗目标和理想。但问题在于：当初
又是在怎样的环境和氛围之下，有
关方面拟定出了如此不切合实际
的目标与任务？而且，从整个方案
来看，断然不顾世界女足运动发展
的现实，甚至连基本的情况都未掌
握，尤其是对欧美女足的发展之速
度完全不了解，或者说是置之不
理、视而不见。

因而，当本届女足世界杯赛
上呈现出前所未有之变局时，中
国球迷越发感慨中国女足与欧美
女足、世界女足的差距不是缩小
了，反而是进一步拉大了！面对
如此残酷的事实，中国女足究竟
该怎么办？似乎一时间还找不出
答案。

●周一凌晨1时许（北京时
间），2023年布达佩斯田径世锦
赛上演男子100 米飞人大战决
赛。美国200 米明星莱尔斯在
百米跑道上显示了他的后程冲
击力，以 9 秒 83 夺得金牌。他
身后的多位选手似抱团般地通
过终点线，凭借肉眼还真难分
辨出高下。通过视频千分位比
较，同样跑出 9 秒 88 的博茨瓦
纳的特博格、英国的休斯、牙买
加的塞维尔分别列位第二、第
三、第四名。冠军莱尔斯赛毕
在跑道上披着星条旗又蹦又
跳、又喊又吼，大喜过望。不过
跑道边上扎堆的摄影师与看台
上的匈牙利观众没有给予他过
多的共鸣，毕竟他的成绩与当
年牙买加闪电博尔特的9秒58

无法相提并论。
●开赛时参加百米决赛的选

手们在入场后又被主办方召回，
他们得通过明星过道、一一亮相
后才能踏上跑道。明星过道里最
大的图片为喜欢张弓搭箭来庆祝
胜利的博尔特。博尔特在 2015
年世锦赛最后一次夺冠后，才有
了美国队2017年加特林、2019年
科尔曼、2022年科尔利和今年莱
尔斯的先后称霸百米跑道。牙买
加巨星博尔特的百米世界纪录9
秒 58 是百米跑道上的巨大阴
影。这使得之后无论是谁夺下田
径世锦赛、奥运会百米桂冠后都
让人觉得有些索然乏味的。看客
们都会心算冠军的速度要比博尔
特慢上多少的。创造出了人类不
可思议的极限，“牙买加闪电”还

能在百米纪录上存活多少年？
●令美国队欣喜若狂的是他

们的两男两女在男女 4×400 米
混合接力中以 3 分 08 秒 80 的成
绩夺得冠军。这还创造了这个项
目的新世界纪录。在冲向终点线
仅有 5 米时，领先美国队一个肩
膀的荷兰队第四棒选手博尔突然
摔倒掉棒，这才使得美国队第四
棒选手霍尔莫斯第一个冲过了终
点。这个混合项目的世界纪录可
谓天赐的了。足球场上什么都会
发生，田径场上一样，什么样不可
思议的事情都能发生的。令人瞠
目。

田径世锦赛曾一度被誉为小
奥运会。当下激战的布达佩斯世
锦赛不要错过噢。当然，这又得
熬夜观赏了。扎劲要花本钿的。

新赛季开局两场球，英超豪
门切尔西至今未尝胜绩。

切尔西新老板伯利入主后的
连续三个转会窗，都有大手笔投
入，总共引进了 27 名球员，投入
加 起 来 超 过 8.876 亿 英 镑 ，合
82.41亿元人民币。

第二轮英超在和西汉姆比赛
中，两位花费超过一亿英镑引进
的球员，一位失点，一位造点，全
场 76%的控球率，多打一人的优
势，最终比分仍然是1比3落败。

足球看似简单，实际却没那
么简单。看似简单的意思是，好
的成绩确实离不开大手笔的引
援。实际却没那么简单的意思
是，如何把花大钱买来的球员组
合成一支真正有稳定战斗力的球
队，这件事就没那么简单了。

除了切尔西的不胜，更想提
一下的是亚洲球员的高光表现。
刚刚开始的欧洲新赛季，三笘薰
英超上演一条龙，远藤航在利物
浦完成首秀，孙兴慜以队长身份
带领热刺战胜曼联，金玟哉首发
拜仁德甲首轮 4 比 0 击败云达不
来梅，李刚仁代表大巴黎连续两
场法甲首发。

这还仅仅是表现十分抢眼和
在豪门亮相的几位日韩球员，还
有相当多的日韩球员在欧洲赛场
发挥相当不错。

说到亚洲对手，昨晚亚冠资
格赛，谢尔盖耶夫，2016年在国安
踢过半个赛季的乌兹别克斯坦外
援，在浦东足球场完成帽子戏法。

上个月他刚刚以自由身加盟
巴吞联，泰超联赛里，两场首发但
未进一球。而这一场亚冠资格
赛，就打进三个球。

最后的比分是2比3，场上的
中国和泰国两国国脚，下一次面
对面，就是 11 月 16 日世预赛首
战，中国男足客场对泰国队。

足球，没那么简单
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